

EL DESPERTAR

De los Trabajadores

El supremo poder

DEL TRABAJO

Mientras los llamados hombres públicos de este país, desprecian á cada paso la presencia de las organizaciones obreras, y niegan con una petulancia estúpida la existencia de todas las miserias del pueblo y de todos los problemas que nacen de la miseria; mientras aquí se quiere apagar y negar todo el inmenso dolor del pueblo, el mundo entero en estos momentos escucha las quejas de los hambrientos de Inglaterra.

El Rey suprime sus viajes de placer y los hombres públicos de Inglaterra se ocupan de proporcionar, cuanto más pronto sea posible, una solución á ese problema de miseria de los obreros de las minas de Inglaterra.

En aquella gran monarquía, en los momentos en que un gremio reclama una reglamentación á sus salarios, el Gobierno se apresura á pedir al Congreso una ley que obligue á los patronos á pagar un mínimo de salario, cualquiera que sea la competencia del obrero.

En la República de Chile, donde se blasona de libertad completa, el Gobierno pone inmediatamente las armas de la patria, la metralla asesina, al servicio de los patronos y en contra de las justas peticiones de los trabajadores, como ocurrió en Diciembre de 1907 en esta ciudad.

Compare el pueblo esas diferencias.

En Inglaterra el Congreso es elegido por la voluntad de los individuos de las distintas clases sociales.

En Chile el Congreso es elegido por los individuos corrompidos é ignorantes y bajo la acción del cohecho elige lo peor de la sociedad.

Después de esas consideraciones, cuyas apreciaciones y comentarios debe hacer cada lector, es necesario advertir el poder y los efectos de ese movimiento gremial de los mineros ingleses.

Su acción afecta á todo el mundo. Todas las industrias que dependen del carbón inglés: vapores, ferrocarriles y fábricas sienten ya, ante un mes de huelga, los efectos. El carbón está más caro. Si la huelga dura un mes más, posiblemente se paralicen muchas fábricas, y muchos vapores y ferrocarriles, usinas eléctricas y tranvías, se verán imposibilitados para moverse y servir.

Todo eso produce la ambición de oro, que obliga á los obreros á la huelga.

Hé ahí manifestado el poder del trabajo y del trabajador. Sin el trabajador nada vive ni progresa.

Por esta razón el trabajo debe ser ennoblecido y el trabajador dignificado.

La sociedad entera que vive de los frutos del trabajo debe cooperar á dar al trabajador y á los futuros trabajadores la situación que les corresponde en la sociedad.

De todos modos el trabajador marcha á conquistar esa situación, y á cada momento vamos constatando que no hay otra fuerza superior á la fuerza organizada del trabajo.

Todos reconocen que no hay en el mundo fuerza militar más poderosa que la inglesa y sin embargo, allá, hace poco, en la huelga de los ferrocarriles y demás obreros del transporte y hoy en la huelga de los mineros, no entra en funciones la fuerza militar como ocurre en las libres y democráticas repúblicas de América.

¿Es que allá se respeta el poder de los obreros y se reconocen sus necesidades?

Aquí, en la República, vivimos en medio de la más triste relajación moral, donde cualquier corrompido ocupa situa-

ción espectable y hace escarneo de los derechos y de los deberes.

¿A estos pueblos sólo les espera una hecatombe para renacer?

Miremos allá, hacia la Inglaterra, para aprender lo que enseña la fuerza organizadora de los trabajadores y para señalar á los gobernantes chilenos el proceder de aquellos gobernantes.

Recabárren.

DESDE Santiago

NOTICIAS DIVERSAS

El robo electoral

Continúan las prisiones con motivo de los fraudes electorales.

Parece que pronto irán a la cárcel encumbrados personajes, principales culpables de las incorrecciones cometidas en las últimas elecciones.

La opinión pública se manifiesta indignada con don Agustín Gómez García, quien en uno de los salones del Club Nacional falsificó actas por mayor, viciando por completo la elección.

¿Se perseguirá alguna vez a los ladrones? Lo dudamos po que están muy altos.

Otro robo

Se extravió el expediente relacionado con las falsificaciones de Barrancas; y con este motivo se produjo un violento incidente entre el diputado don Darío Urzúa y el secretario señor Bruca. Como los informes de los peritos calígrafos sirven de pieza de convicción para la justicia, éstos se hallan amenazados de muerte por su tarea.

En el proceso electoral se dictó orden de prisión contra el ayudante Sapiain de la policía de Barrancas que maltrató a varios jóvenes y los encarceló arbitrariamente.

Suma y sigue

El ministro sumariante en los procesos contra los municipales de Valparaíso, ha encargado al rejidor don Roberto Araya, y ha ordenado aprehender al rejidor don Miguel Ibarra, al concesionario del Mercado del Cardonal, señor Osorio, y al mayordomo del mismo, apellidado Guerrero.

A Ibarra y Osorio se les ha encarcelado.

Regresa al balneario

El ministro que instruye el sumario contra la administración comunal, decretó la prisión del rejidor don Carlos Silva Baltra, que se encontraba en libertad bajo fianza.

La situación monetaria

Los diarios manifiestan la conveniencia de tomar medidas encaminadas a aumentar la moneda circulante y el cese de la restricción bancaria, pues esta situación ahoga al comercio en general.

Quiere defenderse

La cuestión azucarera se encuentra de palpitante actualidad. Los representantes de la Refinería de Viña del Mar han declarado que es inexacto el monopolio que se les atribuye, y la jerencia de la fábrica de Santiago ha expuesto por su parte que la paralización de los labores se debe á la necesidad de descausar y limpiar las maquinarias, y está prevenida para la situación con un stock de cuarenta mil quintales en sus bodegas.

Fomento fabril

Se reunió la Sociedad de Fomento Fabril. Tomó conocimiento de una comunicación del cónsul general de Chile en Norte América, que trata de la industria del fierro, y de otra de nuestro cónsul en Barcelona, en la que hace presente la necesidad de enviar á esa ciudad un profesor para que haga estudios técnicos sobre la industria de tejidos.

Lo de siempre

La agrupación democrática de Santiago se ha dividido, formándose dos Directorios.

¿Cuándo les saldrá el juicio á nuestros colegas?

Buen ejemplo

He aquí algunos párrafos del manifiesto que los estudiantes santiaguinos han lanzado últimamente:

El momento es supremo; no es para meditar ni para llorar sobre las ruinas de la Patria, es para

obrar en forma vigorosa, llenos de esperanza en el porvenir que Chile merece.

Reivindicamos al ciudadano, hoy perdido en las sombras misteriosas del cohecho, reivindicamos la soberanía del sufragio, que es la expresión de la soberanía del hombre.

El hombre soberano constituye la Patria soberana.

La Federación de Estudiantes os invita á esta obra de salvación pública, yudadla, porque os ayudais á vosotros mismos.

Pareció la mentira

Las informaciones publicadas en los días de esta capital, sobre la huelga de los ferrocarriles argentinos, no son remitidas por el Ministro Cruchaga, como se decía por algunos.

Entonces ¿de quien son? ¿De ustedes mismos?

Así lo hemos creído siempre, y por eso lo hemos dicho en números anteriores.

A través del Mundo

NOTICIAS De otras Tierras

INGLATERRA

LA SITUACION HUELGUISTA. SUSPENSIÓN DE VIAJES INÚTILES. LAS PÉRDIDAS ENORMES DE LOS FERROCARRILES

Londres. La huelga de mineros sigue su curso en medio de un verdadero desastre financiero.

Los obreros albañiles, carpinteros y cerrajeros que trabajaban en las construcciones para la exposición de Liverpool fueron despedidos ayer.

La situación de la jente pobre es angustiosa.

Esta tarde centenares de mujeres, hombres y niños esperaban la repartición, en la Alcaldía, de pan y otros artículos, repartición que se hacía bajo una lluvia torrencial.

La compañía de tranvías de esta capital anunció al personal que si la huelga continúa se verá obligado a fin de mes a suspender el servicio.

El ministro de instrucción trata de suprimir las vacaciones escolares a fin de que los niños de las primeras letras reciban algunos alimentos en las escuelas.

El número de desocupados supera a dos millones y aumentará en la semana entrante.

La circulación de trenes está tan desorganizada que el ingreso de dinero en las líneas del Reino disminuyó ayer en cerca de un millón de libras.

Ha resuelto el rei no abandonar la capital durante la huelga y se ordenó a los representantes en el exterior que comunicaran el desistimiento de sus visitas a las cortes extranjeras, anunciadas para este año.

La asociación de mineros del Norte no ha encontrado créditos para continuar abonando subsidios a sus afiliados huelguistas y los ha suspendido por falta absoluta de fondos.

Han ocurrido serios disturbios entre obreros y policía.

Coméntase con satisfacción el voto de aprobación de la cámara de los comunes a la ley sobre los salarios mínimos y que la cámara de los Lores aprobará también.

EN EL PARLAMENTO

LA ACTITUD CRIMINAL DE BALFOUR

El primer Asquith propuso al parlamento la segunda lectura del bill del minimum.

El senador Mr. Balfour lo ataca enérgicamente pidiendo que sea rechazado en vista de la resolución de los huelguistas de obstaculizar las elecciones generales diciendo que no es conveniente agregar a los errores de la huelga nuevos conflictos políticos que pueden traer mas graves consecuencias.

El primer Asquith explica que la aprobación del proyecto del minimum no puede traer ninguna mala consecuencia pues él está confeccionando en forma completamente imparcial y hasta de acuerdo entre gran mayoría de los huelguistas y patronos.

TRIUNFO COMPLETO

La Cámara de Comunes aprobó por 338 votos contra 225 el bill del minimum sometido a votación después de la segunda lectura.

Los del partidos obrero nacionalistas votaron a favor del bill.

AUSTRIA-UNGRIA

EL SUFRAGIO FEMENINO. Viena.— El primer congreso so-

bre el sufragio

esta capital es

las próximas el

rias.

La aprobación de entusiasmo delirante vienesas, que guérras pero si las colegas ing

ESPAÑA

EL CONFE

Madrid. El estudio de la situación cread importantes re motivo de la h ingleses que ha bon al extremo presas fabriles, ciales de España pender sus ope los empleados ocupados.

HUELGA

Madrid. Noticias de que h flictos en el su chos empleados se niegan a cor servicios y exij empresas que l cion. Esta act empezado a oc cios a los come y al público en cultades que or

MONTE

Palma de Mallorca. de zapateros de de la grave aquí se esper emigrar a Amé dirigido a los de manda de auxil pasajes marítim

FRANCIA

SUPRE LAS

Burdeos. A huelga de min fábricas grande

BOLIVIA

IMPUESTO

La Paz.—H en el comet porque el H C nillas por der ción desde el seis años at E-os derecl indudablemen puede presu tantos años n brado el mun

TAMBIEN

Algunos pi de provincia de la poca vi la inspección el material es el Receptorad distribución

SABEN

La rica co de Santa Cla mensurar la posee en el va venderla por minación deb la prensa, po las monjas de y otras piens que represent des que pose grand impor su producto e exterior par riqu zas par za nacional e Gobierno trat tación.

ARJENTIN

FOR LA H

Buenos A carbon se con Abril

Un solo vaj En el puert cena de vapo condiciones d sos de carbón

LA REVOLUC

Buenos Air publican teleg ción en que di lucionarios se de la capital. El Presiden ministros se do de las nav Lanomás rjentes goblet fujiado en la